

Unión Europea – América Latina y el Caribe

Foro de Diálogo Multi-actor

Transición Verde Justa, Transformación Digital Inclusiva y Cohesión Social

Organizador: Fundación EU-LAC

Coorganizador: Facultad de Relaciones Internacionales, Universidad Nacional, Costa Rica

Lugar: Campus Benjamín Núñez, Universidad Nacional, Costa Rica (UNA), San José, Costa Rica

Fecha: 4 de Octubre de 2023

El Foro “Diálogo Multi-actor: Transición Verde Justa, Transformación Digital Inclusiva y Cohesión Social” tiene como objetivo reunir a líderes de organizaciones de la sociedad civil (OSC), academia, organismos internacionales y gobierno para comunicar los resultados de la Cumbre de Jefes(as) de Estado y de Gobierno de la Unión Europea (UE) y la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), así como dar seguimiento a sus prioridades y compromisos, y reflexionar sobre mecanismos de implementación mediante alianzas birregionales y políticas de cooperación con la participación de las OSC. Particularmente, el Foro dará seguimiento a los acuerdos de la Cumbre UE-CELAC en materia de Transición Verde Justa, Transformación Digital Inclusiva y Cohesión Social. Estas cuestiones se abordarán con un enfoque transversal de igualdad de género y sociedades del conocimiento.

El Foro de Diálogo Multi-actor tendrá lugar el 4 de octubre de 2023, en San José, Costa Rica. Al ser un evento de alto nivel, reunirá a actores y líderes de la sociedad civil que participaron en los Foros temáticos EU-LAC y en las Reuniones de *Think Tanks* organizadas por la Fundación EU-LAC en el primer semestre de 2023, en preparación a la Cumbre UE-CELAC. Además, participarán representantes de OSC y jóvenes líderes del "Foro UE-LAC: Socios en el Cambio", que tuvo lugar los días 13 y 14 de julio de 2023 en Bruselas (Bélgica). Al Foro de Diálogo Multi-actor también asistirán expertos(as) de organizaciones internacionales, representantes gubernamentales de alto nivel de la UE y la CELAC, y líderes de los sectores laboral y privado.

1. Antecedentes

La asociación entre la Unión Europea (UE) y los países de América Latina y el Caribe (LAC) está basada en estrechos vínculos históricos y culturales, así como en valores y aspiraciones compartidas, como el compromiso con la democracia, los derechos humanos y el objetivo de construir sociedades inclusivas y sostenibles. A lo largo de los años, ambas regiones han construido una relación basada en el respeto mutuo y el diálogo abierto. En 1999 se estableció una asociación estratégica birregional con la primera Cumbre de Jefes(as) de Estado y de Gobierno UE-LAC, que ha proporcionado un marco consensuado y en evolución dinámica para el diálogo político y la cooperación en ámbitos específicos de interés mutuo.

En 2010, por decisión de los Jefes(as) de Estado y de Gobierno de ambas regiones, se creó la Fundación EU-LAC como un instrumento de promoción de la asociación birregional, y desde 2011 opera en la ciudad de Hamburgo. La Fundación está integrada por los 60 países de la Unión

Europea, América Latina y el Caribe, y por Unión Europea en sí misma, sumando 61 miembros. En mayo de 2019, la Fundación EU-LAC se convirtió en una organización internacional intergubernamental con la entrada en vigor de su Acuerdo Constitutivo.

A lo largo de sus 12 años de trayectoria, la Fundación ha contribuido a reforzar la capacidad de sus miembros para entablar y promover el diálogo político birregional. En esa línea, uno de los mandatos de la Fundación es fomentar este diálogo entre los agentes de la sociedad civil de la UE y LAC. Por ello, dentro de sus áreas temáticas de trabajo, la Fundación ha desarrollado activamente asociaciones y actividades con organizaciones de la sociedad civil, incluidas instituciones académicas, y ha apoyado la colaboración y consolidación de redes en ambas regiones.

1.1. Diálogos de la sociedad civil en preparación de la Tercera Cumbre UE-CELAC de Jefes(as) de Estado y de Gobierno

La reanudación del diálogo político de alto nivel entre la UE y LAC a partir de 2020¹, en el contexto de la pandemia del COVID-19, permitió sentar las bases de la tercera Cumbre de Jefes(as) de Estado y de Gobierno UE-CELAC en el segundo semestre de 2023, en el marco de la Presidencia española del Consejo de la UE.

En preparación de la tercera Cumbre UE-CELAC, la Fundación EU-LAC organizó cuatro Foros temáticos, cuyo objetivo fue reunir a actores sociales relevantes, tomadores de decisiones y organizaciones internacionales para debatir los retos y oportunidades de la asociación estratégica UE-LAC. Los foros temáticos UE-LAC fueron: el [Foro de Periodistas EU-LAC](#), celebrado los días 23 y 24 de marzo de 2023 en Estocolmo, Suecia; el [Foro de Conocimiento EU-LAC](#), celebrado los días 24 y 25 de abril de 2023 en Montevideo, Uruguay; el [Foro de Igualdad de Género EU-LAC](#), celebrado los días 11 y 12 de mayo de 2023 en Berlín, Alemania; y el [Foro de Transiciones Justas EU-LAC](#), celebrado los días 15 y 16 de mayo de 2023 en Barcelona, España. Además, con vista a la Cumbre UE-CELAC, la Fundación organizó el [Diálogo entre Centros de Investigación y Tomadores/as de Decisión](#), que tuvo lugar los días 3 y 4 de abril de 2023 en Madrid, y una reunión de [Organizaciones Intergubernamentales](#) celebrada el 2 de junio de 2023 en Salamanca, España.²

Las conclusiones, contribuciones y recomendaciones de los Foros temáticos EU-LAC para la Cumbre de Jefes(as) de Estado y de Gobierno UE-CELAC, fueron presentadas en el Panel "[Alianzas y Compromisos Multisectoriales: Democracia, Conocimiento, Igualdad de Género y Transiciones Justas](#)" en el "[Foro UE-América Latina y el Caribe: socios para el cambio](#)" organizado por la Unión Europea con el apoyo de un Grupo Directivo de OSC de LAC y la UE, que se celebró previo a la Cumbre, los días 13 y 14 de julio de 2023, en Bruselas, Bélgica. A continuación, se detallan las principales recomendaciones presentadas en el Panel:

¹ Reunión Ministerial Informal (Berlín, 2020); Reunión de Líderes UE-LAC (2021); Visitas de altas autoridades de la UE a LAC (2021-2022).

² Todas las actividades organizadas por la Fundación UE-LAC para preparar la tercera Cumbre UE-CELAC pueden consultarse aquí: <https://eulacfoundation.org/es/iii-cumbre-ue-celac-2023>

Foro de Conocimiento ³

- En el ámbito de la cooperación en ciencia, tecnología e innovación, los participantes recomendaron mejorar la difusión y el conocimiento de las iniciativas y oportunidades existentes en I+D a nivel birregional. Además, se sugirió que la cooperación birregional contribuya al desarrollo de la integración regional de sistemas científicos y tecnológicos. Se hizo hincapié en la importancia del "Diálogo de conocimiento" en el proceso de desarrollo de un marco estratégico vinculado a las necesidades y condiciones de vida locales. Además, se afirmó que es imperativo fomentar una mayor colaboración con las instituciones académicas, la industria y las organizaciones políticas locales. Al mismo tiempo, se destacó la necesidad de evaluar positivamente las publicaciones de acceso abierto, así como de facilitar el acceso de las mismas para las instituciones académicas de LAC. Además, el Foro recomendó el estudio de retos compartidos, como el cambio climático, la conservación de la biodiversidad, la transformación digital, la democracia y el Estado de Derecho, como una oportunidad para la colaboración.
- En lo que se refiere a la 'Iniciativa Conjunta de Investigación e Innovación' (JIRI), se sugirió fortalecer los tres pilares de *movilidad de investigadores(as)*, *desafíos globales*, e *innovación* con un plan de acción, y dotarles con financiamiento, tomando como ejemplo el grupo de trabajo sobre el pilar de *infraestructuras de investigación*. Asimismo, se propuso crear una secretaría técnica para hacer un seguimiento de los compromisos adquiridos en las reuniones de las altas autoridades (JIRI-SOM) y reforzar la coordinación entre los cuatro pilares, por ejemplo, mediante seminarios web y diálogos periódicos.
- En la línea temática hacia un *Espacio Común de Educación Superior*, se hizo un llamado a los Jefes(as) de Estado de la UE y de la CELAC para establecer un marco institucional para un Espacio Común de Educación Superior con principios como confianza mutua, inclusión y asignación de recursos financieros, partiendo de lo ya existente. Se abordó la importancia de la diplomacia para la innovación, planteando la necesidad de establecer diálogos multisectoriales para promover la cooperación científica y potenciar las alianzas público-privadas con la participación de diversos actores. Por último, los representantes del Foro abogaron por un Futuro Global Sostenible UE-CELAC mediante: la mejora de la capacitación institucional en áreas prioritarias; la participación activa de las partes interesadas; y el fortalecimiento de las redes y asociaciones de Educación Superior que proporcionan espacios para articular las voces de las comunidades académicas de ambas regiones con respeto a la representatividad territorial y geográfica, la igualdad de género, la diversidad cultural y lingüística.

Foro de Equidad de Género ⁴

- El Foro sobre Igualdad de Género EU-LAC debatió tres líneas temáticas. En primer lugar, la cooperación birregional en materia de *igualdad de género*. Para esta línea se destacó la promoción de un diálogo reflexivo para la construcción de agendas de cooperación más

³ Informe del Foro del Conocimiento EU-LAC: <https://eulacfoundation.org/es/informe-foro-conocimiento-eu-lac>

⁴ Informe del Foro de Igualdad de Género EU-LAC: <https://eulacfoundation.org/es/informe-foro-igualdad-genero-eu-lac>

simétricas, horizontales, solidarias y participativas. Asimismo, se enfatizó la importancia de trabajar conjuntamente hacia un cambio de paradigma para concebir la igualdad de género como una cuestión de toda la sociedad y no solo de las mujeres.

- En segundo lugar, se abordó el desafío de la *superación de las desigualdades económicas y sociales*. Para lograr lo último, se hizo un llamado a los Jefes(as) de Estado de la UE y de la CELAC a favor de un Pacto Birregional por los Cuidados, en cumplimiento de la Estrategia Europea de Cuidados y del Compromiso de Buenos Aires. Las recomendaciones del Foro también hicieron hincapié en la importancia de la promoción del acceso a los sistemas de salud, especialmente a la salud sexual y reproductiva, y a servicios de planificación familiar. En esta línea, se destacó la importancia de promover la participación igualitaria en las economías con acciones afirmativas en áreas como el derecho a la tierra.
- Por último, se abordó la *necesidad de actuar frente al cambio climático*. Se recomendó fomentar políticas y programas que aborden holísticamente el medio ambiente, incluyendo la crisis climática y de la naturaleza, las pérdidas de biodiversidad y las extinciones masivas de especies, las amenazas a la soberanía alimentaria y los impactos sociales y económicos diferenciados. También se sugirió crear mecanismos de financiación para abordar la interseccionalidad de las cuestiones medioambientales y de género; establecer grupos de trabajo nacionales sobre género y cambio climático; y reforzar las capacidades de los responsables políticos para que las experiencias exitosas en género y medio ambiente se conviertan en políticas nacionales y éstas puedan ser adoptadas en las agendas locales, entre otras.

Foro de Transiciones Justas ⁵

- El Foro de Transiciones Justas EU-LAC siguió tres áreas principales: mitigación y adaptación al cambio climático, transición energética justa y transformación digital inclusiva. En primer lugar, en relación con la *mitigación y adaptación al cambio climático*, se abordó la necesidad de mejorar la recopilación de datos para medir mejor los costes sociales y económicos relacionados con el cambio climático. Además, se hizo un llamado para aumentar la financiación climática para la adaptación con el fin de reducir la vulnerabilidad de la región a los impactos relacionados con el cambio climático. Por otra parte, entre las estrategias recomendadas para hacer frente a las necesidades de financiación para la adaptación y mitigación del cambio climático, se incluyeron la promoción de mecanismos de canje de deuda por financiación climática, la lucha contra la evasión fiscal y el fin de los subsidios a los combustibles fósiles, todo ello también con el objetivo de evitar el agravamiento de la crisis de la deuda. Otro aspecto crucial que se debatió fue el fomento del diálogo y la cooperación birregional UE-LAC sobre la aplicación de medidas ecológicas, como el Mecanismo de Ajuste en Fronteras por Emisión de Carbono (CBAM por sus siglas en inglés), y el Reglamento de la UE sobre deforestación (EUDR). En este aspecto, se recomendó un diálogo birregional, así como garantizar que la UE ofrezca incentivos positivos y contribuciones financieras para facilitar el cumplimiento de las partes interesadas de LAC, especialmente los pequeños productores.

⁵ Informe Ejecutivo Foro de Transiciones Justas: <https://eulacfoundation.org/es/informe-ejecutivo-foro-transiciones-justas-eu-lac>

- En el ámbito de la *transición energética*, las principales recomendaciones fueron, en primer lugar, dar prioridad a una cooperación energética que promueva la producción de valor agregado en LAC. En este aspecto, se indicó que es esencial, con un enfoque multisectorial, se trabaje proactivamente para garantizar acuerdos justos y equilibrados que faciliten la transferencia de tecnología y permitan a LAC participar no sólo en la extracción de minerales y otros recursos naturales, sino también en la producción con valor agregado. En segundo lugar, se destacó la necesidad de desarrollar mecanismos y regulaciones robustas para prevenir y mitigar los daños socioambientales vinculados a la extracción de minerales críticos. Por último, se hizo un llamado a los Jefes(as) de Estado y de Gobierno UE-CELAC para que garanticen el respeto de los derechos de las comunidades indígenas y locales, incluida la garantía del consentimiento libre, previo e informado sobre proyectos mineros y energéticos.
- Por último, en cuanto a la *transformación digital inclusiva*, las recomendaciones giraron en torno a varios aspectos clave. En primer lugar, se hizo un llamado a invertir en infraestructura tecnológica y conectividad, con prioridad en las zonas rurales y las poblaciones vulnerables de LAC. Se exigió abordar el impacto de la pandemia en la educación y garantizar el acceso a programas remediales para aquellos niños(as) y jóvenes que se vieron privados de oportunidades de aprendizaje durante este tiempo en LAC. Además, se hizo hincapié en reforzar la formación de los docentes en tecnología, pedagogía y competencias digitales, promoviendo al mismo tiempo la igualdad de género y la inclusión socioemocional. Se destacó también la importancia de fomentar la cooperación entre LAC y la UE para cerrar la brecha digital. Se reconoció la necesidad de establecer marcos regulatorios y legales adecuados para LAC en materia de protección de datos personales y regulación del trabajo a distancia. Finalmente, se recomendó promover la transparencia y la rendición de cuentas a través de la digitalización y mejorar la coordinación entre los actores de la sociedad civil y los tomadores de decisiones, generando espacios formales de diálogo.

Las recomendaciones presentadas en el **Panel "Alianzas y Compromisos Multisectoriales: Democracia, Conocimiento, Igualdad de Género y Transiciones Justas"** coincidieron con varias de las recomendaciones formuladas en la Declaración de las OSC que participaron en el **"Foro UE-América Latina y Caribe: Socios en el Cambio"**.⁶

La Declaración de las OSC presentaba diez recomendaciones. Las seis primeras se centraban en salvaguardar el bienestar de las personas, promover la igualdad y garantizar el acceso general a los derechos. En cuanto a la igualdad de género, se hizo un llamado a aplicar un enfoque decolonial, interseccional y feminista en torno a la asociación UE-CELAC. Además, se hizo hincapié en la promoción de un Pacto birregional de Cuidados, inspirado en la Estrategia Europea de Cuidados y en la Declaración de Buenos Aires. Asimismo, se destacó la importancia de implementar marcos legales que permitan la participación real de la sociedad civil, junto con la búsqueda de un

⁶ La "Declaración de las Organizaciones, Redes y Plataformas Sindicales y de la Sociedad Civil de América Latina y el Caribe participantes en el Foro LAC-UE (Bruselas, 13-14 de julio de 2023)" puede consultarse en: https://international-partnerships.ec.europa.eu/document/64fa7c83-bb14-412f-8787-5d7f7ed43dd3_es

desarrollo centrado en las personas para contribuir a la reducción de las desigualdades en LAC. Además, se hizo hincapié en la importancia de hacer frente a la crisis migratoria y encontrar formas de proteger y ofrecer cada vez más vías legales y seguras de protección a los migrantes, ampliando al mismo tiempo las opciones de migración regular. Por último, se subrayó la búsqueda de la paz, la seguridad, la justicia y la lucha tanto contra la corrupción como contra el crimen organizado como elementos que se deben incluir en la agenda de la relación.

Las últimas cuatro recomendaciones se centraron en el desarrollo de capacidades y la importancia de las transiciones justas en LAC. En cuanto a la transformación digital, se enfatizó que los marcos regulatorios y las políticas públicas deben abordar la brecha digital y promover el acceso igualitario a la tecnología, incluyendo medidas que garanticen la accesibilidad, la participación y el diseño universal, protegiendo los derechos digitales de todos(as) los(as) ciudadanos(as). En cuanto a la transición verde, se recomendó aumentar y flexibilizar la financiación para una transición energética justa, reforzar la adaptación de los pueblos, los trabajadores y los ecosistemas respetando los derechos humanos, y promover el acceso de las comunidades vulnerables. En el ámbito de la educación y las competencias, se destacó que la asociación debería lograr una colaboración birregional en materia de educación de calidad y no discriminatoria, y democratizar el uso de la tecnología. Por último, se insistió en la importancia de llevar a cabo evaluaciones de impacto de los proyectos del Global Gateway.

Además, como resultado del **"Día de la Juventud"** celebrado en el marco del **"Foro UE-América Latina y Caribe: Socios en el Cambio"**, se presentaron doce recomendaciones por parte de líderes y representantes juveniles.⁷ Entre las propuestas destaca la creación de una red de jóvenes de las regiones UE y LAC, orientada al intercambio de experiencias y a la promoción de espacios de diálogo. Además, se hizo hincapié en la participación política y la defensa de los niños y los jóvenes, centrándose en la co-creación de políticas públicas. Se hizo un llamado al desarrollo de capacidades y a la educación para la democracia, así como a la necesidad de crear mecanismos para la participación interseccional de los jóvenes. También se subrayó la importancia de conectar a la juventud rural y urbana, y de prevenir la estigmatización y la criminalización de los jóvenes.

En cuanto a la capacitación económica, se hizo hincapié en la necesidad de facilitar el acceso a la financiación y el desarrollo de habilidades para las organizaciones juveniles. También se debe proporcionar formación y apoyo técnico institucional para dar herramientas a los jóvenes para ser autosuficientes. La promoción de una economía local del conocimiento, el fomento de la creatividad y el apoyo a iniciativas en STEM (ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas) también formaron parte de las recomendaciones. Además, el grupo pidió que se asegurara el acceso a educación de calidad e intercultural, tanto formal como popular; que se abordara la necesidad de desarrollar las capacidades individuales y contextuales de todos los grupos. Esto último, según los y las participantes, sólo será posible si se realizan mejoras en la inversión para la educación y en la transparencia y rendición de cuentas.

Por último, con respecto a la transición verde, los líderes juveniles recomendaron colaborar y promover la rendición de cuentas, la supervisión y la justicia climática mediante la mejora de las normas ambientales y los procesos de seguimiento relacionados con la triple transición. Lo anterior, garantizando la participación intergeneracional en la creación de un plan claro para la

⁷ Las "Recomendaciones del Día de la Juventud EU-LAC" pueden consultarse en: <https://international-partnerships.ec.europa.eu/system/files/2023-07/eu-lac-forum-2023-youth-recommendations-en-es.pdf>

neutralidad de carbono, la mitigación, la adaptación y la reducción del riesgo de desastres, la restauración y la resiliencia de las comunidades y los ecosistemas en su núcleo. También hicieron hincapié en que este último debe tener en cuenta las responsabilidades comunes, pero diferenciadas, especialmente en las comunidades más vulnerables, incluidas las poblaciones indígenas, afrodescendientes, migrantes y refugiadas, entre otras.

1.2. Prioridades y compromisos de la Tercera Cumbre de Jefes(as) de Estado y de Gobierno UE-CELAC

La tercera Cumbre de Jefes(as) de Estado y de Gobierno UE-CELAC se celebró en Bruselas los días 17 y 18 de julio de 2023. Fue una histórica, ya que, tras 8 años de ausencia de diálogo birregional al más alto nivel político, reunió a dirigentes europeos(as), latinoamericanos(as) y caribeños(as) para renovar y reforzar las relaciones entre ambas regiones. La cumbre se celebró bajo el lema "*Renovar la asociación birregional para fortalecer la paz y el desarrollo sostenible*". Como resultado de la Cumbre UE-CELAC, los Jefes(as) de Estado y de Gobierno publicaron una Declaración conjunta⁸ y una Hoja de Ruta UE-CELAC 2023-2025 para próximos eventos birregionales de alto nivel⁹.

Algunas de las recomendaciones realizadas previamente por los actores de la sociedad civil se reflejan en la Declaración de la Cumbre UE-CELAC, particularmente las relacionadas con la **Transición Verde Justa, Transformación Digital Inclusiva y Cohesión Social**.

Con respecto a las **Transición Verde Justa**, los Jefes(as) de Estado y de Gobierno de la UE-CELAC afirmaron que cooperarán para mitigar los efectos adversos del cambio climático y la degradación del medio ambiente, de acuerdo los principios de equidad y de responsabilidades comunes pero diferenciadas y así como las capacidades respectivas. Igualmente, se comprometieron a reforzar su cooperación birregional para la plena aplicación de la Agenda 2030 y el Acuerdo de París.¹⁰ Los Estados UE-CELAC también acordaron reforzar su colaboración en las instituciones financieras internacionales y las organizaciones multilaterales para lograr un sistema multilateral justo, inclusivo y eficaz que asigne los recursos adecuados al desarrollo sostenible.¹¹ Además, subrayaron la importancia de cumplir el compromiso de los países desarrollados de movilizar 100.000 millones de dólares anuales para la financiación de la lucha contra el cambio climático en apoyo de los países en desarrollo, y de duplicar la financiación para la adaptación en 2025.¹² Los Jefes(as) de Estado y de Gobierno UE-CELAC además se comprometieron a liderar un cambio transformador hacia una economía sostenible y a reformar y eliminar progresivamente los subsidios perjudiciales para el medio ambiente.¹³ También acordaron promover acciones y compromisos para la protección, conservación, restauración y uso sostenible de los océanos; reconocieron el impacto que el cambio climático tiene, particularmente en los países más vulnerables, incluidos los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo del Caribe.¹⁴ Por último, los Estados UE-CELAC reconocieron la importancia

⁸ La "Declaración de la Cumbre UE-CELAC 2023" puede consultarse en:

<https://eulacfoundation.org/sites/default/files/attachments/2023-07/st12000.en23.pdf>

⁹ La "Hoja de ruta UE-CELAC 2023-2025" puede consultarse en:

<https://eulacfoundation.org/sites/default/files/attachments/2023-07/eu-celac-roadmap2023-25.pdf>

¹⁰ Ver párrafos 3, 17 y 19 de la Declaración de la Cumbre UE-CELAC.

¹¹ Ver párrafo 18 de la Declaración de la Cumbre UE-CELAC.

¹² Ver párrafo 23 de la Declaración de la Cumbre UE-CELAC.

¹³ Ver párrafo 25 de la Declaración de la Cumbre UE-CELAC.

¹⁴ Ver párrafos 20 y 22 de la Declaración de la Cumbre UE-CELAC.

de un comercio abierto y justo basado en normas acordadas internacionalmente, y la importancia de la inversión y la cooperación para una integración más estrecha en las cadenas de suministro de energía limpia, incluidas las materias primas críticas y la transferencia de tecnología.¹⁵

En el ámbito de la **Transformación Digital Inclusiva**, los Jefes(as) de Estado y de Gobierno de la UE-CELAC destacaron la importancia de cooperar para promover un modelo de transformación digital responsable, centrado en el ser humano, basado en valores e inclusivo, que proteja la privacidad como derecho fundamental, aumente la conectividad digital y la ciberseguridad, que tenga como objetivo cerrar las brechas digitales, fomente el desarrollo y el uso fiable de la Inteligencia Artificial y contribuya a generar confianza en la economía digital. Además, los Estados UE-CELAC acogieron con satisfacción y desearon que prosiga el trabajo de la Iniciativa Conjunta UE-CELAC sobre Investigación e Innovación.¹⁶

En la Declaración UE-CELAC también se abordaron aspectos fundamentales relacionados con la **Cohesión Social**. En primer lugar, los Estados UE-CELAC reafirmaron sus valores compartidos en los que se basa su asociación: sociedades resilientes, inclusivas y democráticas, la promoción, protección y respeto de todos los derechos humanos y libertades fundamentales, el Estado de Derecho, la democracia, incluidas unas elecciones libres y justas, inclusivas, transparentes y creíbles, la libertad de prensa, el multilateralismo inclusivo y la cooperación internacional, basados en los propósitos y principios de la Carta de las Naciones Unidas y el Derecho internacional.¹⁷ Además, los Jefes(as) de Estado y de Gobierno de la UE-CELAC se comprometieron a "*combatir las formas múltiples e interrelacionadas de discriminación y violencia de género, y a promover los principios y derechos laborales fundamentales y las normas y Convenios laborales esenciales de la OIT relativos al trabajo digno para todas las personas, la igualdad de género, la representación y la participación plenas y equitativas de todas las mujeres y las niñas en los procesos de toma de decisiones, los derechos de los pueblos indígenas según se recogen en la Declaración de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas, los derechos de la niñez, los derechos de los defensores de los derechos humanos y los derechos de las personas en situación de vulnerabilidad y de los afrodescendientes*", y a reforzar la cooperación birregional para la plena aplicación de la Agenda 2030.¹⁸ Hay otros temas de especial importancia para la sociedad civil, como los sistemas de atención integral de cuidados y la cooperación en materia de enseñanza superior, que no se mencionan explícitamente en la Declaración, sin embargo, pueden ser objeto de seguimiento, con referencia a otras declaraciones y los procesos relacionados con la cohesión social.

Como aspecto transversal, cabe destacar que los Jefes(as) de Estado y de Gobierno UE-CELAC reconocieron la **contribución potencial del Global Gateway en la Agenda de Inversiones EU-LAC** que pretende abordar las brechas de inversión en línea con las prioridades comunes de la UE y América Latina y el Caribe, con el objetivo de movilizar tanto financiación pública como capital privado para el desarrollo sostenible, incluyendo la transformación digital, la educación, las infraestructuras sanitarias, la producción de energía, las perspectivas medioambientales, las materias primas y las cadenas de valor locales.¹⁹

¹⁵ Ver párrafo 31 de la Declaración de la Cumbre UE-CELAC.

¹⁶ Ver párrafo 29 de la Declaración de la Cumbre UE-CELAC.

¹⁷ Ver párrafo 7 de la Declaración de la Cumbre UE-CELAC.

¹⁸ Ver párrafos 9 y 17 de la Declaración de la Cumbre UE-CELAC.

¹⁹ Ver párrafo 28 de la Declaración de la Cumbre UE-CELAC.

Tras la Cumbre UE-CELAC, la Fundación EU-LAC se ha comprometido a organizar un **Foro de Diálogo Multi-actor** para comunicar y dar seguimiento a las prioridades y compromisos de la Declaración UE-CELAC, así como para proponer mecanismos para su implementación. El Foro es un evento de alto nivel destacado en la "Hoja de Ruta UE-CELAC 2023 a 2025" que reunirá a líderes y expertos(as) de la sociedad civil, los gobiernos, las organizaciones internacionales y los sectores privado y de trabajadores. Se celebrará el 4 de octubre de 2023 en la Universidad Nacional, Costa Rica.

El **Foro de Diálogo Multi-actor** se ha organizado paralelamente con la [I Cumbre Ministerial sobre Sostenibilidad Ambiental](#) programada el 5 de octubre de 2023 en San José, Costa Rica, y organizada por el Programa Regional para América Latina y el Caribe de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). Durante esta Cumbre Ministerial, funcionarios de gobierno de la OCDE y ALC se reunirán para discutir objetivos cruciales relacionados con la transición verde, la sostenibilidad, la gobernanza y la inclusión social.

2. Objetivo general

El **Foro de Diálogo Multi-actor** tiene como objetivo reunir a líderes de organizaciones de la sociedad civil (OSC), academia, organizaciones internacionales y gobiernos para comunicar los resultados de la Cumbre de Jefes(as) de Estado y de Gobierno de la Unión Europea (UE) y la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), dar seguimiento a sus prioridades y compromisos, reflexionar sobre mecanismos de implementación mediante alianzas birregionales y políticas de cooperación con la participación de las OSC. En concreto, el Foro dará seguimiento a los acuerdos de la Cumbre UE-CELAC en los ámbitos de **Transición Verde Justa, Transformación Digital Inclusiva y Cohesión Social**.

3. Objetivos específicos

El **Foro de Diálogo Multi-actor** ofrecerá un espacio de debate para:

- Analizar las prioridades y compromisos de la Cumbre UE-CELAC y su Hoja de Ruta.
- Debatir las oportunidades y limitaciones de los acuerdos de la Cumbre UE-CELAC.
- Analizar y proponer estrategias, programas y acciones de implementación de los acuerdos de la Cumbre UE-CELAC con la participación de las OSC.
- Proponer mecanismos de seguimiento a los compromisos de la Cumbre UE-CELAC con la participación de las OSC.
- Proporcionar un espacio para articular iniciativas y cooperación subregional, regional y birregional, particularmente con las OSC de ambas regiones.

4. Metodología

El **Foro de Diálogo Multi-actor** se desarrollará en un formato híbrido (presencial y en línea), para permitir una participación amplia de partes interesadas de ambas regiones. El Foro se desarrollará a lo largo de una jornada.

La estructura del Foro incluirá una sesión de apertura, en la que intervendrán oradores principales. Posteriormente, los participantes podrán contribuir, de forma paralela, a paneles sobre tres áreas temáticas: **a) Transición Verde Justa, b) Transformación Digital Inclusiva, y c) Cohesión Social**.

Cada área temática contará con dos paneles, que corresponden a aspectos específicos dentro del área temática principal, como se detalla a continuación:

a) Transición Verde Justa

Los dos paneles de esta área temática estarán centrados en los compromisos renovados de los países de la CELAC y de la UE para reforzar la cooperación birregional para una Transición Verde Justa. Dentro de estos, los Jefes(as) de Estado y de Gobierno de la UE y la CELAC se comprometieron a mitigar los efectos adversos del cambio climático y la degradación del medio ambiente; mejorar la cooperación y la coordinación en cuestiones de interés común, incluidos el cambio climático, la pérdida de biodiversidad y la seguridad energética; garantizar la movilización del financiamiento climático hacia los países en desarrollo y la asignación de recursos al desarrollo sostenible por parte de las instituciones financieras internacionales y las organizaciones multilaterales; apoyar la aplicación plena y efectiva del Acuerdo de París y otros compromisos medioambientales internacionales pertinentes; e invertir y cooperar con el objetivo de lograr una mayor integración en las cadenas de suministro de energía limpia, incluidas las materias primas críticas y la transferencia de tecnología (párr. 3, 17, 18, 19, 20, 22, 23, 25, 26, 27, 28, 31 de la Declaración de la Cumbre UE-CELAC).

Como aspecto transversal, en estas sesiones se debatirá el potencial de la **agenda de inversiones UE-LAC de la Global Gateway** para abordar deficiencias de inversión mediante la movilización tanto de financiación pública como capital privado para el desarrollo sostenible, lo cual incluye la producción de energía, las perspectivas medioambientales, las materias primas y las cadenas de valor locales (párr. 28).

Las prioridades y compromisos UE-CELAC que se analizarán y debatirán son los siguientes:

- **Panel I: Financiación de la Transición Verde Justa:** Reforzar la colaboración en las instituciones financieras internacionales y las organizaciones multilaterales para lograr un sistema multilateral justo, inclusivo y eficaz que asigne los recursos adecuados al desarrollo sostenible (párr. 18); cumplir el compromiso de movilizar 100.000 millones USD anuales para la financiación de la lucha contra el cambio climático y duplicar la financiación para la adaptación al cambio climático a 2025 (párr. 23); establecer mecanismos de financiación y un fondo para daños y pérdidas (párr. 27).
- **Panel II: Inversión y cooperación en energía limpia y materias primas críticas:** Reforzar la inversión y la cooperación con el objetivo de lograr una integración más estrecha en las cadenas de suministro de energías limpias, incluidas las materias primas críticas y la transferencia de tecnología (párr. 17 y 31).

b) Transformación Digital Inclusiva

Los dos paneles de esta área temática se centrarán en el compromiso renovado de los países de la CELAC y de la UE de cooperar para promover un modelo de transformación digital responsable, centrado en el ser humano, basado en valores e inclusivo, que proteja la privacidad como derecho fundamental, aumente la conectividad digital y la ciberseguridad, que tenga como objetivo cerrar las brechas digitales, fomente el desarrollo y el uso fiable de la Inteligencia Artificial y contribuya a generar confianza en la economía digital (párr. 29).

Como aspectos transversales, estos paneles debatirán la contribución potencial de la **Alianza Digital UE-LAC** y de la **agenda de inversiones de la Global Gateway** para abordar deficiencias de inversión mediante la movilización tanto de financiación pública como capital privado para el desarrollo sostenible, lo que incluye la transformación digital y las infraestructuras educativas (párrafo 28 de la Declaración de la Cumbre UE-CELAC).

Las prioridades y compromisos específicos UE-CELAC que se analizarán y debatirán son los siguientes:

- **Panel I: Cooperación en infraestructura, conectividad, acceso y diálogo regulatorio:** Cooperar para promover un modelo de transformación digital responsable, centrado en el ser humano, basado en valores e inclusivo, que proteja la privacidad como derecho fundamental, aumente la conectividad digital y la ciberseguridad, fomente el desarrollo y uso fiable de la Inteligencia Artificial y fomente la confianza en la economía digital (párr. 29).
- **Panel II: Cierre de brechas digitales, uso de infraestructura y la conectividad para el desarrollo de habilidades y productividad:** Cooperar para promover un modelo de transformación digital responsable, centrado en el ser humano, basado en valores e inclusivo que tenga como objetivo cerrar las brechas digitales (párr. 29).

c) Cohesión Social

Los dos paneles de esta línea temática estarán vinculados a los compromisos renovados de cooperación expresados por los países de la CELAC y la UE para seguir construyendo sociedades resilientes, inclusivas y democráticas, garantizando la protección y el respeto de todos los derechos humanos y libertades fundamentales, abordando las desigualdades y vulnerabilidades relacionadas con la triple transición, y garantizando la implementación efectiva y acelerada de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y la Agenda 2030 (párr. 7, 9, 17):

- **Panel I: Desigualdades sociales y económicas:** Cumplir con el compromiso de luchar contra las múltiples e interrelacionadas formas de discriminación y violencia en los ámbitos público y privado y en el mundo del trabajo, considerando, en particular, los derechos de las mujeres, los pueblos indígenas, los afrodescendientes y otras personas en situación de vulnerabilidad (párr. 9)
- **Panel II: Desigualdades políticas:** Representación y participación plena y equitativa de las mujeres y las niñas en los procesos de toma de decisiones en los ámbitos político, económico, social y cultural (párr. 7, 9, 17).

Cada panel contará con unos 4-5 ponentes, que harán presentaciones de 10-12 minutos cada uno. Después, todas las personas que asisten en el panel debatirán abiertamente las temáticas con el apoyo de un moderador y preguntas guía sugeridas. Cada panel contará con un relator que registrará las conclusiones y recomendaciones de la sesión de trabajo.

Las preguntas guía generales para los ponentes y los debates, que se deberán aplicar en los temas específicos de los paneles, son las siguientes:

- *¿Qué prioridades se expresan en la Declaración conjunta UE-CELAC? ¿Son suficientes los compromisos/acuerdos de la Declaración? ¿Faltan aspectos de importancia para la sociedad civil en la Declaración UE-CELAC?*
- *¿Cómo se puede contribuir a la implementación de los acuerdos de la Cumbre UE-CELAC desde una perspectiva multi-actor?*
 - *¿Cuáles son las estrategias, acciones y programas existentes en la UE y ALC?*
 - *¿Qué estrategias, acciones o programas complementarias deberían promoverse?*
 - *¿Cómo pueden los diferentes actores (OSC, comunidad científica, organizaciones internacionales, gobiernos, sector privado y laboral) contribuir a la implementación de los acuerdos y acciones con sus respectivas competencias, know-how, instrumentos y recursos? ¿Qué tipo de alianzas deben fomentarse?*
- *¿Cuál es el papel de la sociedad civil en la aplicación y el seguimiento de los acuerdos de la Cumbre UE-CELAC? ¿Qué tipos de mecanismos deberían desarrollarse para que la sociedad civil pueda dar seguimiento de estos acuerdos?*

Los resultados del trabajo de cada panel se presentarán y articularán en una sesión plenaria en la tarde. La presentación correrá a cargo de los moderadores de los paneles. El Foro concluirá con una sesión de clausura.

5. Participación en el foro

El Foro es un evento de alto nivel que reunirá a actores y líderes de la sociedad civil que participaron en los Foros temáticos UE-LAC y en una reunión de *Think Tanks* organizadas por la Fundación EU-LAC en el primer semestre de 2023, como preparación a la Cumbre UE-CELAC. Además, se contará con la presencia de jóvenes líderes y representantes de OSC que participaron en el "*Foro UE-LAC: Partners in Change*", que tuvo lugar los días 13 y 14 de julio de 2023 en Bruselas (Bélgica). El Foro de Diálogo Multi-actor también contará con la participación de expertos(as) de organizaciones internacionales, representantes gubernamentales de alto nivel de la UE y la CELAC, y líderes de los sectores privado y de trabajadores.

Además, se invitará a participar en el Foro a la comunidad académica de la UNA y a representantes de gobierno, organizaciones internacionales y de los sectores privado y laboral que asistirán a la I Cumbre Ministerial sobre Sostenibilidad Medioambiental organizada por la OCDE LACRP.

6. Resultados esperados

Los resultados previstos del Foro de Diálogo Multi-actor son los siguientes:

- Análisis de las prioridades y compromisos de la Cumbre UE-CELAC y articulación de propuestas de acciones de implementación y mecanismos de seguimiento con la participación de OSC.
- Elaboración de un documento que incorpore las exposiciones de los panelistas, sintetice el debate de los participantes y detalle las propuestas de implementación de acciones y mecanismos de seguimiento de los acuerdos de la Cumbre UE-CELAC con la participación de OSC. Posteriormente, el documento será difundido ampliamente entre las partes interesadas y el público general en ambas regiones – UE y ALC.

- Articulación entre redes subregionales, regionales y birregionales UE-LAC e iniciativas de organizaciones de la sociedad civil centradas en los ámbitos de la transición verde justa, la transformación digital inclusiva y la cohesión social.

7. Lenguajes

El Foro utilizará dos idiomas: español e inglés. Habrá interpretación simultánea para facilitar el diálogo.



Unión Europea – América Latina y el Caribe

Foto de Diálogo Multi-actor

Transición Verde Justa, Transformación Digital Inclusiva y Cohesión Social

Programa

Universidad Nacional, Costa Rica

Heredia, San José

4 octubre 2023, 09:00-18:45 (CST)

08:30 – 09:00 Registro

09:00 – 10:00 Sesión Inaugural

10:00 – 11:30 Conferencias Magistrales

11:30 – 12:00 Pausa café

12:00 – 13:30 Paneles Paralelos

- *Transición Verde Justa: Financiamiento de la Transición Verde Justa*
- *Transformación Digital Inclusiva: Cooperación en infraestructura, conectividad, acceso y diálogo regulatorio*
- *Cohesión Social: Desigualdades económicas y sociales*

13:30 – 15:00 Almuerzo

15:00 – 16:30 Paneles Paralelos

- *Transición Verde Justa: Inversión y cooperación en energías limpias y materias primas críticas*
- *Transformación Digital Inclusiva: Cierre de la brecha digital, el uso de infraestructuras y conectividad para el desarrollo de habilidades y productividad.*
- *Cohesión Social: Desigualdades políticas*

16:30 – 17:00 Pausa café

17:00– 18:00 Sesión plenaria con las relatoras de los paneles paralelos

Presentación e intercambio sobre los resultados de los paneles

18:00 – 18:45 Conclusiones y clausura

